

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 23 DE SETIEMBRE DE 1925

NUM. 1039

## Gestos elocuentes

### El atentado contra el Gral. Anido

Nuestro estimado colega el "Diario de Costa Rica" reproduce hoy un artículo de "Le Temps" contándonos las encantadoras bellezas que ha producido en España el régimen paternal de la Dictadura militarista y lo contentísimos que están todos los españoles con la infinita bondad del Gobierno del sable, que hasta ha librado a la nación de "la funesta manía de pensar".

No sabemos si en América conocerán la clase de periódico que es "Le Temps", pero en Europa lo conocen todos.

Es un periódico subvencionado por todos los Gobiernos, que recibe los artículos oficiosos de las Legaciones extranjeras acompañados de sus respectivos cheques. Y esto no es de ahora sino de toda la vida.

La reproducción de ese artículo en el mencionado colega ha sido de una gran oportunidad, tanta, que el mismo periódico publica en primera página el atentado contra la vida del General Anido. Tan contentos están los españoles con la tiranía del generalato, que no sabiendo cómo expresar su alegría, la demuestran emprendiéndola a tiros con los generales.

Y nada menos que contra Anido, el sombrío Scarpia de Barcelona antes y de toda España después.

Primero intentaron volar el tren real. Ahora hieren a balazos al General más implacable del temido Directorio. Convengamos en que los españoles no pueden demostrar más elocuentemente lo contentísimos que están con la Dictadura militar que los des gobierna.

### Se trató de timar a un muerto

Se habla en Corrillos de una estafa fracasada, en la que iba a ser víctima un muerto.

Un connotado abogado, presentó escritura de cesión de un crédito hipotecario a su favor, para su inscripción al Registro Público, resultando que tal crédito había sido cancelado hace algún tiempo por el finado, aun cuando no registrada su cancelación, por haber resultado el acta notarial defectuosa.

No obstante, el señor Registrador General dispuso no darle curso a la cesión, y la Sala confirmó su resolución.

### Los nuevos censos

Se efectúan como ya hemos informado, por policiales.

El del Cantón del Hospital, lo dirige personalmente el ya célebre en estos ajustes, amigo Perla: los vecinos del Cantón no afiliados al jimenismo, se han extrañado y molestado por ello, pero nosotros, a decir verdad, creemos que ello obedece tan solo al reconocimiento de sus "méritos" y pericia para quebrar el pino.

### El herido de ayer tarde

El señor Humberto Cubille, vecino de San Sebastián, en riña que tuvo, por cuestión de cuentas pendientes, con Hidalgo Bastos, resultó con la fractura de un brazo al caer sobre el cordón del caño, y ligeramente herido en la cabeza.

El suceso ocurrió por La Última Copa, cerca de los lotes Carit.

LUIS CRUZ MEZA

ABOGADO Y NOTARIO

Oficinas frente al Sagrario.

Teléfono 458

### Nueva Junta de Ornato

En el Cantón del Hospital quedará establecida en esta semana la Junta de Ornato, que laborará por el embellecimiento y progreso del lugar.

Serán asociados importantes vecinos, y creemos que si continúan con el entusiasmo manifestado en la reunión preparatoria ya efectuada, mucho harán en beneficio general.

### El domingo en Villa Colón

Estuvieron en propaganda por el partido Reformista, los señores Miguel Ángel Castro y Juan Rafael Pérez, quienes lograron efectuar una reunión, cuya concurrencia y entusiasmo nunca se había visto en aquella localidad.

Allí es compacto el pueblo por la causa. Los discursos, más que propaganda por conseguir adeptos, con no haber necesidad, se refirieron a las doctrinas sustentadas e instrucción sobre la nueva Ley Electoral.

Ese mismo día estuvieron en el mismo lugar, los Srs. Fausto Peraza y Monge Sáenz, quienes hubieron de abandonar el lugar "sin tomar agua", pues el pueblo los rechazó como a tráfugas vergonzosas a todo digno ciudadano.

Lo sentimos por los pobres muchachos.

### Lo del contrabando de Limón

Se instruye la información del caso, y ya han declarado buen número de vecinos de Limón y empleados de la Aduana.

Según hemos sabido, por el correo de las bruias, el whisky fue trasladado en carro cerrado perfectamente, conducido a Piuta, de donde lo sacaron en los carros que hacen la recolección de basuras.

Según parece en el puerto todo tiene rabo, puertas sin pica-laporte y otras cosas.

Ya seremos más amplios en este asunto.

### En libertad

Desde antier tarde se encuentran en libertad nuestros estimados amigos el comerciante don Tranquilino Chacón y el señor Braña, quienes habían sido detenidos, para que prestaran declaración en el asunto de rebelión de Cambrero, ante el Juez Instructor Militar.

Sinceramente nos alegramos por ello.

### Escándalos poco edificantes

Anoche en el barrio de La Puebla, un esposo de apellido Monge, agredió a su costilla a bofetadas, amenazándola luego con revolver.

A los gritos de la señora acudió la policía.

Se debieran reprimir tales faltas, con toda energía, para evitar que se repitan, siendo tan poco edificantes.

### El trancazo azota la región del Atlántico

Primero fue en el interior, y con especialidad en la capital, que estuvo atacando el trancazo de una manera alarante.

Aunque todavía no se ha podido exterminar el mal ya es menos fuerte. Ahora nuestros corresponsales de la región atlántica, principalmente de la línea férrea a Limón nos informan que esa enfermedad se ha desarrollado en toda esa región con mucha fuerza y que son muchas las víctimas.

Muchos peones que, en los primeros días trabajaban expuestos a la intemperie, atacados de ese mal, se ven obligados a buscar los hospitales de la Compañía debido a las complicaciones consiguientes.

### Herido en la cabeza

Con un casco de botella fue herido en la cabeza el señor Toófilo Hernández.

El caso ocurrió en una riña con otro individuo de apellido Morales, y la cual tuvo origen en rivalidades de familia.

Cuando Hernández se defendía de la agresión hecha por su enemigo, éste empuñó el casco de botella y se lo arrojó con fuerza a la cabeza, produciéndole una lesión bastante profunda y larga.

Del caso conocen las autoridades de policía.

### Quedo integrada la directiva

Anoche hubo reunión de la Junta de representantes de la Liga Nacional de Fútbol para tratar de varios asuntos de importancia, entre ellos el de elección de Directiva, la cual quedó integrada así:

Presidente, don Rafael Coronado.

Vicepresidente, don Marco Tullio Fonseca.

Secretario, don Eusebio Garolera.

Prosecretario, don José Pérez.

Tesorero, don José Umaña.

Primer Vocal, don Jorge Luis Solera.

Primer suplente, don Joaquín Lizano.

Segundo suplente, don Miguel Ruiz.

### Sorprendidos jugando dados

Un grupo de individuos se entregaban a tirar de las orejas a San Jorge en casa de un sujeto de apellido Quirós.

Esos individuos fueron sorprendidos por la policía de la Primera Sección, y se les condujo a la detención.

Esa entretención les valió una multa bastante fuerte para poder salir libres.

### La alameda al Estadio

Con el fin de terminarla cuanto antes, a más de las contribuciones voluntarias y lo recogido en fiestas, la Comisión de Vías ha votado la suma de quinientos colones, para su terminación.

el señor Gobernador ordenó ayer que efectuaran el trabajo reos en número de cincuenta.

Los trabajos están muy adelantados y su finalización es próxima.

### No hubo sesión

Anoche debió haber sesión de la Comisión de Cañería y Cloacas, pero no la hubo porque los miembros de dicha Comisión no se presentaron.

Los asuntos pendientes de resolución serán conocidos en la próxima sesión que será el martes de la semana entrante.

### Se creará una verdadera oficina

Los señores regidores, teniendo en cuenta que para el adelanto de la ciudad hace falta una oficina de ingeniería al igual que las que existen en otros países avanzados, acordaron en su última sesión votar la suma de diez mil colones al año para sufragar los gastos que demanden dicha oficina.

Las tres Comisiones técnicas también votará sumas para el mismo fin.

Así pues, todo indica que en breve tendrá la ciudad un verdadero departamento de Ingeniería montado a la moderna.

### Le robaron unos pañolones

La señora Evangelina Sotero fué víctima de la confianza que tuvo con un sujeto, a quien le entregó dos pañolones para que los fuera a empeñar por la suma de sesenta colones.

El individuo se alzó con los dos pañolones y hasta la fecha no ha aparecido a rendir cuentas a su dueña.

### Carta a don José M. Peralta

Es cierto que en su discurso del domingo próximo pasado, Ud. dijo que había sido echantista pero permánecia neutral.

También es cierto que Ud. recomendó las candidaturas de los señores González, Zamora, Rosabal, Cordero y González Flores, como efectivamente dijo que las banderas azul, roja y verde estaban sucias donde la lavadera etc., etc. Creemos que fue en la redacción de "La Nueva Prensa", donde se omitió decir: (la azul) pues leímos el original antes de enviarlo a ese diario, el corresponsal político, a quien consideramos como un amigo franco y sincero de Ud.

AMADEO

Heredia, 23 Sbre de 1925

### Una obra de Fomento

La Municipalidad de Guadalupe dirigió una nota a la Comisión de Vías Públicas por la que se le excita a emprender la obra de macadamización del trecho de calle de la Aduana hasta el puente del Ito Torres, en el camlino que conduce a Guadalupe.

Siendo esto una obra de importancia, es de suponerse que la Comisión de Vías Públicas hará todo lo posible porque se lleve a feliz término.

### Marítimas

Limón, A.—Las 20 h. zarzó para Cristóbal Canal zozne, el vapor italiano "Vulcano" despachado por R. E. Smith y Co. sin pasajeros, carga para Callao, Perú, 15 sacos de cacao en grano, sin correspondencia.

Limón, a las 8 y 35 horas fundeó el vapor inglés "La Playa", procedente de Habana, Cuba, con 3 días y 22 horas de mar y consignado a la United Fruit Co. Carga lastre, sin correo ni pasajeros.

Limón, a las 19 y 18 horas, fundeó el vapor inglés "San Blas", procedente de Avonmouth, directo con 18 días de mar y consignado a United Fruit Co. Carga lastre, sin correspondencia, pasajeros en tránsito para Boston 2.

### Accidente automovilístico

Ayer viniendo el auto de Miterica cartaginesa No. 27 sufrió un choque con una carreta.

Resultó averiada la carreta y uno de los señores que la conducían herido; del auto sufrió el motor, teniendo que ser remolcado al taller por un camión.

Nota del Día

MANIOBRAS MILITARES

ENSAYOS DE GUERRA

Los pacifistas de corte burgués que toman en serio a los oráculos oficiales, deben andar un poco alarmados, a no ser que teniendo ojos no vean y teniendo oídos no oigan.

¿Qué significa ese repentino entusiasmo por las maniobras militares? ¿Por qué les ha entrado repentinamente y a un mismo tiempo a las grandes naciones ese afán de meterse en ensayos de guerra? ¿Qué extraña casualidad es esa que hace que todos los grandes ejércitos europeos se estén movilizand o a la vez? ¿Hay telepatía entre los Estados Mayores militares o es que la diplomacia les ha advertido de algún peligro misterioso que se desliza bajo sus plantas?

Lo cierto es que Francia, Inglaterra, Alemania y Rusia se están enseñando mutuamente sus dientes de acero y sus bocas de fuego.

Inglaterra ha movilizad o cuarenta mil soldados en una gran simulación de ataque y defensa de Londres. A ese ejército tan enorme la acompaña una completa y novísima maquinaria de guerra. Londres sabe que no puede ser atacada por el mar; pero puede ser desde el cielo por un imponente millar de aeroplanos franceses y tiene una prisa enorme de organizar sus defensas aéreas, como si el enemigo no pudiera tardar en presentarse.

En Alemania las revistas militares se suceden por todas partes, y aunque el control militar de los aliados ha disminuido mucho, pero no lo bastante para que los antiguos guerreros puedan tomar parte en lo que ahora se llaman sencillamente "operaciones de entrenamiento", todavía han podido reunirse muchos de esos guerreros para darles a las maniobras algo de imponente aspecto que artes tenían, y Mackensen ha despertad o en Danzing un entusiasmo delirante al presentarse de todo uniforme a revistar las tropas. Las revistas por los diferentes Estados alemanes durarán todo el mes.

Mientras tanto, Polonia moviliz a la caballería y los hulanos polacos galopan inquietos a todo lo largo de la frontera alemana y hasta provocan incidentes alarmantes. Un oficial y doce soldados polacos de a caballo penetraron en tierra alemana para espíar las actividades de las tropas germanas.

Rusia está maniobrand o un ejército poderosísimo sobre la frontera de Polonia. Doscientos mil soldados comunistas con un formidable aparato de guerra, toman parte en estas grandes maniobras que tienen desvelad o a los polacos.

Francia está más activa que las otras naciones. Mientras en Marruecos opera "in ánima villi", en Francia reproducen batallas de la última guerra.

Europa está estos días tan llena de Ejércitos movilizad os como lo estuvo en los primeros meses de la gran guerra.

Antes de 1914 se celebraban todos los años estas movilizaciones llamadas "maniobras de otoño". Desde entonces, este es el primer año en que se celebran, y da la coincidencia de que todas las grandes naciones las han ordenad o al mismo tiempo.

Checoslovaquia, protegida de Francia, lo mismo que Polonia, tiene un gran ejército en pie de guerra. Italia no se duerme y está siempre con un pie en el estribo. España bastante maniobras tiene con la guerra del Rif, donde ha foguead o centenares de miles de soldados. Bélgica vive muy alerta.

Europa está hoy mejor preparada para la guerra, que lo ha estado jamás. Todas las naciones tienen la espada afilada y la pólvora seca. Una chispa cualquiera puede producir el incendio que se propagaría rápidamente por toda Europa como una corriente eléctrica.

¿Y qué piensan estas Repúblicas? ¿No se les ocurre nada? El viejo mundo necesitará muy pronto productos de todas clases para sus ejércitos en lucha, y estas Repúblicas americanas que están al margen de la próxima conflagración, debían estar preparadas para vender a los beligerantes productos en gran escala. Las Repúblicas que lo hayan pensado tendrán ocasión de enriquecerse; las que no lo hayan previsto tendrán la tristeza de ver cómo la ocasión se les escapa de entre las manos.

BERNARDO MERINO

GRAN HOTEL METROPOLI

Comida Concierto

todos los sábados

Elegancia- Exquisito Menú- Buena Música

Los últimos estilos de la moda, en calzado elegante confeccionado con los mejores materiales y a precios módicos ofrece

LA ARTISTICA

Zapatería sita 125 varas al Sur del Hotel Washington.

Cristóbal Guevara

Se descubre en el Sol un nuevo elemento de fuerza inesperada

Minneapolis, setiembre. — Créese haberse descubrierto una nueva y extraña fuerza en el sol. El doctor Henry A. Erickson, jefe del Departamento de Física de la Universidad de Minnesota, se encuentra consagrado a su investigación; pero no está aún en condiciones hoy, de dar una opinión definitiva. El descubrimiento de la aparente nueva fuerza ha sido hecha por H. J. Smith. Pensó éste inventar un instrumento para medir la fuerza de atracción del sol, que ha sido largo tiempo conocida por la ciencia. Pero cuando él montó su máquina, un atráctometro, como la llama para funcionar se vió perplejo al descubrir en el sol que tenía una fuerza repelente, así como otra atrayente según su instrumento. Fué entonces que visitó al doctor Erickson.

El atráctometro fué construido para medir el poder de atracción que se sabe existe entre el sol, la tierra y la luna, ha dicho Smith. Fué construido antes del eclipse total de la primavera última para medir el poder combi-

nado de la luna y del sol cuando ambos giraban en la misma dirección de la tierra.

Durante el eclipse, Smith puso en operación sus instrumentos, viendo el poder de los cuerpos celestes. En vez de atraer el marcador en la esfera de su máquina, el sol repelia el marcador indicando que tenía un poder repelente así como un poder atractivo. Algún motor eléctrico cerca de sus talleres puede haber causado el peso para moverlo ligeramente, apartándolo del sol, dijeron científicos a Smith. Entonces él consiguió otro instrumento con metal magnético.

Los científicos no pueden explicar el resultado obtenido que es idéntico al del primer experimento. Algunos sugieren que un movimiento en la base puede haber sido el causante.

Smith insistió. Perforó un agujero a través del techo del edificio y colocó su instrumento sobre una base de fuertes varas de acero. De nuevo visitó al doctor Erickson y a otros miembros de ciencias de la Universidad para que examinasen el instrumento que indicaba la misteriosa fuerza con mayor vigor aún que anteriormente.

Después de una minuciosa investigación del instrumento, el doctor Erickson hizo fabricar un modelo y lo colocó en los laboratorios de la Universidad. El modelo produjo los mismos resultados que el instrumento de Smith.

"Es la combinada atracción del sol y de la luna! El doctor Erickson lo dijo a Mr. Smith. Aquella noche había luna llena en el firmamento y Smith se sentó y esperó el resultado en su instrumento. El poder repelente de la luna según he podido medir es aproximadamente una cuarta parte del poder atrayente del sol, según se ha registrado en el instrumento, dice Smith.

El efecto del descubrimiento para la ciencia astronómica y la física, si resulta mantenerse en continuadas pruebas destruirá muchas de las teorías formuladas acerca del sistema solar de los hombres de ciencias, según Smith.

El peso y la solidez de la tierra han sido calculados por los hombres de ciencias por cómputos basados en dos fuerzas naturales que son la centrífuga de la tierra girando en un círculo y la atracción de la tierra por el sol.

Cuando se conozca el descubrimiento de un tercer factor determinado la posición de la tierra todos los cálculos hechos habrá que arrojarnos al cesto de lo inútil.

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de 'La Prensa'

Para Resfriados, Gripe o Influenza

y como preventivo, tómese el Laxativo BROMO QUININA. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Antes de la ofensiva La proclama de Primo de Rivera

Tetuán, sept.—El General en jefe ha dirigido la siguiente proclama:

"La actitud de rebeldía de Abd el-Krim y sus secuaces contra el Majzen de Marruecos y las naciones protectoras del mismo ha determinad o a los Gobiernos de Francia y España, después de haber apelado a todos los medios de persuasión para atraerlos a una sumisión digna y beneficiosa a realizar operaciones de castigo que abatan su soberbia y destruyan su poder.

Todo ha sido visto, estudiado y resuelto en forma que el Ejército y la Marina dentro de las penalidades inherentes a toda campaña, tengan atendidas debidamente sus necesidades.

"Tened confianza en vosotros mismos. Sabéis bien que valéis más que todo cuanto se os pueda poner en frente. Yo la tengo en vosotros. Creo que la tenéis en mí, que no en balde llevo un año a vuestro frente, que os he dirigido en empresas mucho más difíciles que la de ahora, empresas en las que los que os condujeron y mandaron, eran exactamente los mismos Generales,

Jefes, Oficiales y Clases que hoy están a vuestro frente, bravos aventureros legionarios que habéis visto en esa bandera española, la tradición gloriosa y el emblema de la civilización en esta empresa en que Indígenas expertos y valerosos que conocen la justicia de la causa de nuestro proceder, la formidabilidad en nuestros tratos y bienes que representamos para su país, soldados peninsulares, legítimos descendientes heroicos, del Gran Capitán que, forman la falange que España lleva a bordo de sus navíos, con lo que va a reverdecer las glorias de nuestros antepasados, no por mero afán de guerrear sino porque la propia conservación le obliga a desembarazarse de quienes llevan su audacia hasta amenazarla en su propio terreno nacional.

"La empresa no es fácil, ni se puede realizar sin riesgos, fatigas, ni privaciones; pero si todos cumplimos con nuestro deber, el triunfo puede considerarse seguro y él nos conducirá al reposo y a la tranquilidad absoluta de la zona y a muchos a sus hogares con la hermosa recompensa de haber cumplido con su deber, cuyo deber sea éste u otro siempre duro, porque así lo impone la realidad de la vida.

"Contra lo que predicán los utopistas que diciendo gustar de la paz universal, no encontraron hasta ahora otro medio que deshacerse, aniquillarse unos a otros en luchas por codiciosas ambiciones, como si hubieran retornad o al salvajismo, cumplamos nosotros como dignos ciudadanos. Soldados de España dignos de nuestro pasado y de nosotros mismos, que podemos y debemos tener orgullo en pertenecer a una raza excelsa, a un pueblo fuerte, fuerte nación organizada y gobernada debidamente.

"Muy pronto espera felicitaros por vuestro primer triunfo.

"Vuestro General en Jefe, Miguel Primo de Rivera"

El texto de este documento redactado en árabe se ha repartido profusamente entre las fuerzas indígenas en todo el territorio.

Calzado elegante, fino y de exquisito gusto, consigue donde

**-JOSE RAMON SIBAJA-**

25 varas al Norte de la Botica Oriental

**Economico sin dejar de ser elegante**

Nuevos proyectos sometidos a la consideración del Congreso

El Poder Ejecutivo sometió a la Consideración del Congreso los siguientes proyectos de ley:

Proyecto de la Secretaría de Seguridad, relativo a la fabricación, introducción posesión o venta de revólveres y otras otras armas.

Proyecto relativo a los terrenos ocupados por vecinos de Copal de Nicoya y Río Seco de Sta. Cruz.

Proyecto de la Secretaría de Hacienda para ampliar el Presupuesto vigente para algunos servicios.

Solicitud de los vecinos de Potrero Cerrado del Cantón de Oreamuna para anexarse al Cantón Central de Cartago.

El Cambio

Hoy a las 15 horas

New York.....	400 1/2 %
Londres.....	388—
París.....	96
España.....	290
Italia.....	83—
Suiza.....	388—
Bélgica.....	89—
Dólar sobre Berlín	40—
más 1 %	
Amsterdam ora.	40—

Constantino Navas

100 varas al Sur del Hotel Washington

Agente exclusivo para la venta de la famosa máquina de coser y bordar OSSA que cose para atrás y para adelante con sólo mover una palanca. Gran surtido de LOZA FINA y objetos de hierro enlozad o. Precios bajísimos. HAGA UNA VISITA A ESTA CASA Y SE CONVENCERA

# LA VERDAD

¿Ha pensado usted alguna vez, en lo que constituye la Ingratitud? El "ego" se siente tan obsesionado con sí mismo que, subconscientemente creo que nada es demasiado bueno para él y que él es acreedor a cuantas bendiciones se le dispensan. Es la misma actitud mental que los antiguos tiranos tenían cuando sus vasallos les rendían tributo. No daban las gracias por el mismo: se les debía y nada más.

Los caracteres ingratos son siempre arrogantes y sin embargo, no son orgullosos. Están dispuestos a recibir favores de cualquier persona, sin experimentar humillación al aceptar las cosas, que de tener el respeto propio, no toleraría. Y no obstante, al proceder de esa manera no dan las gracias verbalmente, ni mucho menos se sienten obligados a la recompensa.

Si esas personas elevan sus plegarias al Todopoderoso es casi seguro que, al hacerlo, estiman que honran con ello al Ser Supremo. Pero, recogen el producto de lo que siembran. Porque nada contraría tanto, ni mortifica tan amargamente como "la ingratitud".

Un joven obtiene un

ejemplo que un compañero de estudios se ha empeñado en proporcionarle y luego revela la ingratitud. El compañero deplora lo ocurrido, sufre por ello, pero se resuelve a no volver a ayudarlo más. Su jefe advierte la tendencia y no mejora su posición. Las mujeres piden que le traten bondadosamente, por sus atractivos físicos. Todo lo acepta y nada hace para demostrar aprecio o gratitud. Pero en breve pierde amor y consideración. Y conforme avanza en la carrera de la vida se va encontrando cada vez más solo.

Así, lectores, si tenéis hijos, culdad de advertirles al notar señales de ingratitud en ellos que redundarán en perjuicio de sus éxitos en la vida, algo más tarde. Ello ejercerá mayor influencia en la mayor parte de los mismos en esta época, que el advertirles que se encuentran destruyendo la pureza de sus almas.

## Nupcial

El próximo lunes 28 del corriente contraerá matrimonio en la Iglesia de la Merced, la señorita Angela Vega Quirós con el laborioso y activo joven don Antonio Obando.

Deseamos a los futuros contrayentes, toda clase de venturas y felicidades.

## El colmo del descaro

San José se ha convertido en un verdadero burdel. Por todas partes que transite uno se encuentra con nidos de aves pálidas. Cincuenta varas al norte de "El Cometa" hay un nido de mujerzuelas que por su aspecto y modales infunden asco y repugnancia. En esa casa hay una que sobresale por su cloismo, pues todas las inmundicias que hace, las hace a puerta abierta, no respetando que al frente viven familias distinguidas que tienen que soportar semejante vergüenza.

## El cochero del Papa

El decano de los actuales servidores de la Corte Pontificia es el cochero de Su Santidad. Se llama Rinaldo Jacchini, y a pesar de sus ochenta años muy cumplidos, ostenta aún arrogante su buena figura de hombre alto, enjuto y bien plantado.

Este anciano vigoroso, que aún hoy acompaña diariamente a su paseo a Su Santidad Pío XI, conserva multitud de recuerdos de su larga vida.

A los velete años entró al servicio del Papa Pío IX, y fue primero palafrero, luego postillón y poco después llegó a ser cochero de Su Santidad.

Eran ya los últimos y agitados tiempos del poder temporal; pero todavía el Papa hacía frecuentes excursiones por los alrededores de Roma y salía a pasear por las calles de la ciudad, bien en carroza de gala, y con todo aparato, bien en sencillo coche cerrado, sin otro acompañante que un solo "cameriere segreto".

Fue precisamente Jacchini quien tuvo el honor de guiar el carruaje pontificio el 19 de setiembre de 1870, la víspera de la "breccia", cuando el Papa salió por Roma la última vez.

Jacchini recuerda a todos los Pontífices. Habla de la "bonomía" de Pío IX, un poco entristecida en sus primeros años; de la aristocrática frialdad de León XIII, de la patriarcal bondad de Pío X, de la naturalidad y vivacidad de Benedicto XV.

Y recuerda los elogios que todos ellos hicieron alguna vez de su fiel automedonte.

Hasta el Papa Pecci interrumpió un día su mutismo. Y fue aquel en que, probando un nuevo tronco de caballos que acababan de regalar al Pontífice, soberbios animales demasiado fogosos, ante toda la corte, después de una hábil maniobra de Jacchini, monseñor Castracani exclamó:

—¡Santidad! ¡Tengo el honor de decirle que Vuestra Santidad está servido por un valiente y gran cochero!

A lo que el Pontífice asintió sin reservas.

Las mayores alabanzas, según cuenta emocionadísimo el buen Jacchini, las ha recibido ahora el Papa actual, que en más de una ocasión le ha dicho:

—¡Rinaldo, eres un hombre fuerte!

Claro que no es mucho... Pero dicho por un Papa...

## Gira triunfal del General Volio

Limón, 22 de setiembre.

La gira política que está realizando el General don Jorge Volio por la provincia de Limón puede calificarse como gira triunfal por el entusiasmo delirante que su presencia despierta en las masas populares.

En Limón, Guápiles, Siquirres y otras localidades, el Jefe del Reformismo ha sido recibido como a futuro Presidente de la República.

Hoy visitará a Colimbiana y mañana llegará a Turrialba.

El Partido Reformista crece por momentos.

## Primogénito

Con la dulce sonrisa de los querubines y entre el regocijo de sus papás, llegó ayer al mundo un bello y robusto chiquitín de los esposos don Bernardo A. Naranjo y su señora doña Rosario Chinchilla de Naranjo.

Nuestra enhorabuena.

## Quejas por mala distribución de multas

En el vecino distrito escolar de Lourdes de Montes de Oca, se han registrado recientemente algunas faltas de policía, que el Político de la localidad ha sentenciado con fuertes multas, y como la Ley de Educación Común establece de manera clara que tales multas deben ingresar al tesoro escolar del distrito respectivo, los vecinos se muestran quejosos por no reingresar al de Lourdes la autoridad dicha esas multas, dejándolas al fondo del centro, sea de San Pedro. Y hasta se creyó que ello obedece a que de las multas que ingresan al último lugar, dan un tanto por ciento al Político, y de los de Lourdes no.

Ojalá se corrigiera el mal.

IMP. GERMINAL

## El Marqués de Peralta representante de la Municipalidad

El doctor don Carlos Pupo Pérez quien había sido designado por la Municipalidad como representante ante el Congreso Internacional de Municipalidades que ha de celebrarse en el mes de diciembre del corriente año, en París, no aceptó tal designatura.

Por consiguiente, el acuerdo con el señor Presidente de la Municipalidad y el Sr. Secretario de Relaciones Exteriores, se acordó designar para el mismo cargo al Marqués de Peralta, a quien se le extenderán las credenciales del caso para esa representación.

## Gimnástica contra el Cartaginés

El domingo se enfrentarán las primeras divisiones de la Sociedad Gimnástica Española y el Club Sport Cartaginés, en el Estadio.

El match se verificará a las diez de la mañana y, debido a que se trata de dos divisiones de primera línea, se nota mucho entusiasmo en el público, tanto capitano como de aquella ciudad.

También vendrán aficionados de Alajuela y Heredia a presenciar esa partida que estamos seguros será sensacional.

Tanto los cartagineses como los de la Gimnástica se han estado preparando para ese juego, ya que se sabe que los cartagineses desean triunfar de esta vez para repoderarse de la derrota pasada con ese equipo.

## Muy pronto

Publicaremos un artículo haciendo historia de las injusticias de que han sido víctimas los señores don Emilio, David y Octavio Rojas, importantes viejos de Grecia, quienes en la lucha pasada, trabajaron con detenimiento por el triunfo del llamado partido echanalista, el que ya pasó a mejor vida... no quedando más que el recuerdo.

Muchos, muchísimos de los jefes, le volvieron la espalda a esos señores en momentos difíciles después que algunos los sangraron con dinero, estando preso Octavio, pero todos esos desagradecidos muy pronto oirán verdades muy amargas, para que el público juzgue a estas horas la desvergüenza y la traición de esos inescrupulosos, que se aprovechan de la buena fe de esos Sres. para que gastaran dinero y tiempo ayudándoles en sus propias ambiciones. En buena hora los señores Rojas se han apartado de ese camino de abrojos y espinas, y muy pronto publicaremos un extenso artículo para que los pocos echandistas que quedan en la provincia de Alajuela y principalmente en Grecia, de donde son vecinos los estimables señores Rojas sepan la serie de crímenes que cometieron con ellos.

JOSEFAT

Alajuela, 22 de setiembre de 1925.

## Libros en venta en la Dirección de LA PRENSA

CARMEN DE BURGOS  
A \$ 3.00 el tomo  
La Mujer Fantástica, novela.  
Nueva cocina práctica  
La matasada, novela.  
Amadís de Gaula (arrreglo)  
Últimos modelos de cartas 2.00  
El Tesoro de la Belleza, 2.00  
OBRAS DE J. DE GOURMON  
El vellocino de oro, novela, 2 50

Para asegurar su dinero y documentos

### Cajas de Seguridad

**Marvin Safe Herring Hell**

Sea prevenido, ahorre al gastar su dinero adquiriendo SEGURIDAD, solidez y duración con una MARVIN CONTRA LADRONES — CONTRA INCENDIO

**- Ventas por abonos -**

Agente exclusivo: Rómulo Artavia

### ASERRADERO EL LABERINTO

**STRUCK & ALVARADO**

Maderas del país. Las mejores maderas del Pacífico Surtido variado y seleccionado. — Precios Bajísimos.

Tiene Usted que construir o reparar su casa? No lo haga usted sin antes visitar nuestro

**DEPOSITO Y ASERRADERO**

Saldrá satisfecho indudablemente.

Apartado N.º 741 — Aserradero — Teléfono N.º 937  
Depósito: Teléfono N.º 539

PARA FUMADORES DE BUEN GUSTO

# María

Cúidese de las imitaciones de marca. Defienda su bolsillo

### DEPOSITO DE MADERAS

Vende más Barato

**Mora y Monge**

Sección de Construcciones — Arquitectura Moderna y Elegante

Especialidad en puertas y ventanas. — Ap. 638

### LIBRERIA ESPAÑOLA

MARIA v. DE LINES

Tiene a la venta el SILABARIO COSTARRICENSE DEL PROF. NAPOLEÓN QUESADA, actual Secretario de Educación Pública y el único autorizado por los programas oficiales de Costa Rica, al precio de \$ 0.75 cada uno o \$ 7.50 la docena.

Ofrece igualmente a su numerosa clientela un VARIADO SURTIDO DE ÚTILES PARA ESCOLARES.

### La Artística

Ofrece el más variado y constante surtido en flores. Estando próximo el día de finados, haga sus órdenes anticipadamente a ésta jardinería, situada detrás del Cuartel Buena Vista.

Gustavo Sanchez R.

Teléfono 533

# PERMANENTE

A los REFORMISTAS se hace saber: que para todo asunto relacionado con nuestra política, deben dirigirse, en sus respectivas actividades, a los señores que a continuación se enumeran:

- 1º—Jefe y Candidato del Partido:  
**General don JORGE VOLIO JIMENEZ**
- 2º—Secretario General:  
**Lic. Aurelio Salazar Salazar**
- 3º—Secretario de la Jefatura:  
**Don José María León Roca**
- 4º—Tesorero General:  
**Don José Miguel Rodríguez Villarreal**
- 5º—Jefe General de Propaganda:  
**Don Lesmes Sauraz Segura**
- Jefe de Redacción:  
**Don Octavio Montero**  
El Secretario General, A. SALAZAR.

Nota: Toda contribución pecuniaria para poder ser recibida, debe dirigirse al Tesorero General del Partido, José Miguel Rodríguez Villarreal. Ninguna otra persona será autorizada para recibir dinero en nombre del Partido Reformista.—San José, mayo de 1925.

# Las famosas Carnicerías "Modelo"

En nuestro país, todas las cosas se principian por el revés; se le ocurre al Municipio ordenar se elabore un Reglamento para Carnicerías, que sea igual o parecido al que existe en las principales capitales del mundo. El Reglamento está hecho y faltan pocos días para ponerlo en práctica.

Ahora preguntamos nosotros, ¿en qué forma exigirá el Ministerio de Salubridad y la Jefatura de Higiene, el cumplimiento de semejante Reglamento? porque por lógica natural, toda "ley entra por casa primero", y eso debería haber hecho el Municipio principiar por acondicionar con todas las medidas de higiene "el matadero, que hoy por hoy adolece de todos los defectos y que tal como está, es una vergüenza para la capital.

Curioso es el caso, exigirles a los expendedores, mantener cerrado herméticamente sus locales con cedazo y mantener las carnes en lujosas planchas de carísimo mármol, cuando la carne que sale del matadero viene infestada de moscas y otras inmundicias.

Para darle fuerza legal a ese famoso reglamento, deben empezar por el lugar a donde se destazan las reses y luego, que la merecida tendencia hacia las exigencias de la Higiene, entre por donde debería entrar primero, por panaderías, tosteterías y toda clase de negocios que por la fuerza reclaman se mantengan en urnas de cristal, para evitar los contagios que las moscas depositan en apetitosos "queques". A a nadie se "escapa" que la carne, para comerla primero se lava bien y luego se somete a fuego que muchas veces pasa de los 75 grados de calor; ¡qué enfermedad contagiosa puede resistir semejante temperatura?

En cambio los demás artículos no pueden sufrir semejante proceso y como consecuencia natural es muy lógico crear el gran peligro

que encierra para el público la multitud de ventas de pan, tostales y dulces, que los mantienen la completa intemperie, y que se expenden en toda la capital.

Este aspecto es en cuanto a la parte higiénica; ahora hay que prever en cuanto a la parte económica. Si el consabido Reglamento lo ponen en práctica, desaparecerán todos los expendios pequeños.

¿Qué hay que esperar? El monopolio del negocio de carnes. ¿Y por qué? La razón es sencillísima; desaparecidos los comerciantes en pequeño, que no pueden soportar el montar las carnicerías "Modelo" vienen los que sí pueden, por sus capitales, y entonces formarán un solo "Trust" y no podrán imponer los precios que ellos quieran. Y en este caso quién es el perjudicado el hotelero; a él y a nadie más que él, es a quien se le pega el pagar el capricho del monopolio.

Por todas estas razones y otras muchas que exponemos al público, tanto la Subsecretaría de Salubridad Pública, como la Jefatura de Sanidad, leberán tomar nota de nuestros apuntes, para evitar al pueblo consumidor, una posible crisis en los precios de las carnes. Y para que VEAN con absoluta conciencia, si aquí se principia todo por el REVEZ y para terminar nos permitimos muy respetuosamente invitar al señor Presidente de la República, al Dr. don Solón Núñez, Ministro de Salubridad y al doctor don Roberto Fonseca Calvo, Jefe de Higiene, para que estudien en el propio terreno las grandes deficiencias de que adolece el Matadero. Y vean la sola razón de las famosas carnicerías "Modelo"

Nota.—Para remediar el mal, lo más correcto que podrían hacer es establecer los expendios de carne en los Mercaditos.

Unos expendedores de carne

# INVITACION en San Miguel de Desamparados

Se invita a los obreros a la reunión Reformista que se verificará el domingo 27 del corriente, a las diez de la mañana, en la cual harán uso de la palabra don Juan Rafael Pérez, Arturo Barrientos y Modesto Velásquez.

## El Comité

# Liquidación del Monte Nacional

Los miembros directores de esa institución no quieren que se liquide conforme son los deseos del señor Presidente. Así lo resolvieron en sesión celebrada últimamente, y hacen las gestiones del caso. Ayer celebraron entrevista con el señor Jiménez los diputados señores Jorge Ortiz Escalante, Ernesto Ortiz y Juanito Romagosa, dictaminadores del asunto en el Congreso.

La conferencia versó sobre los diferentes aspectos que ofrece la situación del Monte, pero don Ricardo mantuvo su tesis. En realidad la institución esa, con el carácter nacional que lleva, no tiene razón de ser. La usurería está entro-

nizada en ella y las especulaciones que efectúa benefician tan solo a un grupo y ridiculizan al Estado, que es accionista mayor; las operaciones de empeño las ejecutan al diez por ciento, toda vez que cobran el tres por ciento mensual, no permitiendo hacerlo sino por tres meses, más el cobro del porcentaje por seguro; quiere decir que si se obtienen diez colonos en préstamo, habrá que pagar noventa céntimos, más el seguro, unos diecisiete centavos habrá Ud. pagado más del diez por ciento, si no se aprovecha de los tres meses, que es lo general cuando se trata de prendas de uso imprescindible.

# Anécdota italiana

Se sabe que con el apodo, de "Regalantuomo, que aun se repite con frecuencia fué conocido el rey Víctor Manuel I, abuelo del actual soberano de Italia. Como nació ese monte Giuseppe Torelli lo ha referido en uno de sus libros: "Cartas de Máximo D'Anzelio a José Torelli con fragmentos de éstos a continuación con "Mis recuerdos.

"Un día D'Anzelio dijo al rey:

—Ha habido tan pocos gentiles hombres en la historia de los reyes, que sería realmente hermoso comenzar la serie.

—¿Tendré que hacer, pues, de el rey gentil-hombre?—preguntó Víctor Manuel, sonriendo.

—Vuestra Majestad ha jurado te al estatuto: ha pensado en Italia y no en el Piamonte. De esta suerte, sigamos teniendo por cierto que en este mundo un rey, lo propio que un obscuro individuo, no tiene más que una palabra y que hay que permanecer fiel a ella.

—Pues bien; el oficio me parece fácil,—dijo su majestad.

—Con lo cual ya tenemos el rey gentil-hombre—observó D'Anzelio.

Algunos días después se difundió esta frase, tomó vuelo y se arraigó para no ser olvidada nunca.

Masari ha referido a este respecto que Víctor Manuel se complacía siempre en poseer y merecer semejante denominación. Solicitado para inscribirse al finalizar un año en el registro censal de la población turinesa, en la columna destinada a consignar la profesión de cada cual, escribió de su puño y letra: "Regalantuomo". Este era el oficio que tan fácil le parecía.

## Obra maestra

Los hermanos Karamazov la novela cumbre de Dostoievski, deja una huella profunda, en el espíritu de los lectores.

Los hermanos Karamazov no es un simple relato de aventuras truculentas, con sucesos febriles, sin trabazón ni sensibilidad constructiva.

Los hermanos Karamazov por el contrario, es la exposición depurada y tranquila de una vida humana, en la que, aun las pasiones más íntimas, tienen un bello y gracioso ritmo de serena majestad.

Los hermanos Karamazov da la sensación de las aguas de un arroyo: limpias en su desfile, tersas en su espejo, dentro de su aparente inmovilidad bullen y se escapan y arrastran en su lecho todas las impurezas del camino. Así se esta obra maestra y así se ofrecen los sucesos de su trama.

Los hermanos Karamazov sorprende, subyuga y enamora, por la intensa realidad de sus acontecimientos y por la sobria amenidad de sus relatos. Acontecimientos y relaciones que la sola presencia de Alejo Karamazov, que es excesivamente hermoso y de gallardo portez—como lo define su autor—, y austero y místico, y sentimental y sensitivo, les da un raro y embriajado aroma que hace una obra inolvidable una vez leída, de

Los hermanos Karamazov Forma esta preciosa novela a todos elegantemente impresos. Precio de la obra \$6.00. De venta en la Dirección de LA PRENSA, casa Falcó.

El calzado más fuerte y elegante  
R. AQUILES SANCHES  
50 vrs. al Sur del Teatro Moderno.  
Precios económicos

## La Josefita

GRAN PANADERIA  
Se elaboran toda clase de panes y surtido con harinas de primera.  
Ulloa & Nos.  
150 varas al Sur del Hotel Washington

## Maderas de Pinotea

Del 1.º de Setiembre próximo en adelante SE TRASLADARA EL DEPOSITO situado en la Escuela Juan R. Mora a un local de su propiedad situado a 150 varas al Oeste de la Fábrica de Maticos de doña Adela v. de Jiménez a 100 varas al Norte de la Cárcel Vieja.

Llamamos la atención de los Constructores acerca de la Calidad, precio y descuento que ofrecemos.

## LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N.º 211

TELEFONO N.º 594

## Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Telefono 61

## LA FLORESTA

Toda persona de buen gusto, pide café y cacao que elabora esta casa.—DE VENTA EN TODAS PARTES  
TELEFONO 889 R. MONTERO

## LA ZAPATERIA

### CORDERO

cuyo trabajo se ha DISTINGUIDO por su sencillez y elegancia, se ha trasladado 75 varas al Sur del Almacén La Magnolia, frente a Arango.

## DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tabias, Gigantones, Majillas, regla, cadenillas, etc No olvide que es el que vende MAS BARATO

Dirección: Calle del Pacífico

Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

## QUESO Y MANTEQUILLA

Marca IRAZU, de ARTURO VOLIO

Se vende exclusivamente en

LA INDIA Eduardo L. Fernández

Apartado 1604 - Telefono 735

Café molido puro de primera

## CARLOS L. ODIO

En paquetes impermeables de una libra

PIDALO en cualquier parte de la República.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

## TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

## Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires Y ropa hecha LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA